Dirigide y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cartín G. OFICINA: avenida

# LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Antonio Hernández
Suscripción mensual ¢ 1.00
Teléfono 438

Apartado III

Administrador

República de Costa Rica

Año I

San José, domingo 10 de febrero de 1918

Núm 39

América Central

## Noticius cablegráficas

PARÍS 8.—«Le Petit Parisien» publica documentos alemanes demostrando que el movimiento Bolsheviki, está sostenido financieramente por el Gobierno alemán. Se publica una cir cular que el Banco Imperial alemán envió a todos sus representantes en Suiza, ordenándoles honrar todos los pedimentos por dinero que les hagan Lenine, Sinoviell, Trotsky y Kamenil.

ROMA 8.—El mal tiempo ha impedido considerablemente los combates

HULL 8.—El almirante Jillicoe ex presó la opinión de que durante los próximos pocos me es, los ingleses están destinados a sufrir malos ratos a causa de los submarinos, pero que si la nación continuase como hasta ahora la amenaza será destruida de aquí a agosto.

BERLÍN 8.—Oficial. Frente occidental. Con pocas excepciones todo el frente tranquilo. Por el Este del Mosa cerca de Rezonuaux y por el suro este de Ornes, nuestra infantería trajo algunos prisioneros como resultado de reconocimientos. Todo el día se efectuó recio cañoneo en este sector.

MADRID, 8.—El Embajador español en Berlín avisa por telégrafo que en la tarde del jueves entregó la nota protestando contra el hundimiento del Giralda.

WASHINGTON, 8,—Los últimos informes oficiales recibidos en el depto, de guerra dan cuenta de todos los soldados americanos menos 113 que se hallaban abordo del trasatlántico hundido por un submarino la noche del martes a la altura de la costa de Irlanda esta cífra no se considera como última y de consiguiente hay es-

peranza de que la pérdida de vidas re sultará mucho menos. Otros cables dicen que faltan justamente 301 hombres siendo la mayor parte de estos miembros de la tripulación.

LONDIDERRY, 8 — La prueba del buen orden que hubo abordo del Toscania el hecho de que fueron desembarcados dos hombres postrados con tifoneumonia sin que sufrieran ningún mal efeeto; 40 de los salvados están en el hospital como resultado de golpes recibidos en la bajada a los botes y de haberse desliz do por los cables. Los sobrevivientes cuentan con orgulto el hecho de que las únicas dos mujeres abordo bajaron a los botes con la destreza de marineros, des lizándose por los mecates riéndose al mismo tiempo.

GINEBRA, 8,—La junta internacional de la Cruz Roja acordó por unanimidades en reunión de hoy de dirigirse a los beligerantes suplicandoles suspender el uso de gases venenosos. Pronto se publicará el texto de la súplica.

AMSTERDAN 8.—Un despacho de Berlín cita lo que dice el Borsen Zeitung, el cual dice que como resultado de la conferencia en Berlín se ha llegado a un arreglo relativo a las condiciones de paz que las potencias centrales ofrecen a Rumanía. Esta noticia la confi ma el Essener Zeitung, cuyo periódico agrega que Rumanía puede compensarse por la pérdida de Dobuja, anexando la parte Sureste de Besaravia, Insinúa también el mismo diario que Buigaria, Rumanía y la Ulcrania hagan causa común contra el Bolsheviki.

LONDRES 8. — Avisa Allemby que el ejército que opera por el Sureste del Mar Muerto, tuvo batalla san grienta que comenzó el 30 de Enero en que fué prácticamente aniquilado todo el ejército turco. Cayeron prisioneros 300 incluyendo el Comandante en Jefe Turco y su Estado Mayor. Los muertos ascienden a más de 400, se tomaron 18 máquinas y dos piezas de mostaña y enorme cantidad de botín de toda clase.

WASHINGTON 8.—El Presidente Wilson telegrafió a la señora de Roo sevelt, expresando su sincera simpatía por la enfermedad de su marido y esperando su pronta mejoría.

LONDRES, 8.—Oficial. El Tosca nia tué hundido por torpedo la noche del 5 a la altura de la costa de Irlanda, encontrábanse a bordo un total de 2397 almas. Los salvados permanecieron dos horas en las lanchas salva das. Da lástima la condición de los recogidos Muchos de estos se quitaron la ropa y se quedaron nadando en el agua como dos horas antes que fueran recogidos. En una lancha tres individuos perecieron a causa de la intemperie.

NEW YORK, 8.—Empieados de la Compañía Cunard anuncian que el Aurania fué torpedeado durante las últimas 48 horas. Se hallaba en camir no para los Estados Unidos, no obstante que sufrió graves averias no se hundió, se cree que ha regresado al puer to de salida auxiliado por barcos del Gobierno. Tuvo a su bordo catorce pasajeros. Teodoro Roosevelt fué operado anoche por abceso fístula en

ambos oídos. Hoy descansa tranquilo.

AMSTERDAM, 3.—Anuncian los diarios alemanes la muerte del Gran Duque Nicolás Constantinovich. El Nachritchten dice que murió de modo misterioso.

—LONDRES, 8.—Despacho de Sofia comunica que los revolucionarios rumanos se han apoderado de todos los barcos en el puerto de Kelia y han proclamado la república.

ESTOCOLMO, 8.—La oficina de informaciones Ukrania en ésta ha recibido despacho de la delegación en Brest Livstvk avisandole que las fuer zas ukranianas obtuvieron gran triunfo sobre las del Bolsheviki. Les tomaron 200 ametralladoras y 200 mil rifles.

COQENHAGUE, 8—Comunica despacho de Berlín que Brusiloff ha sido arrestado en Moscow.

LONDRES, \$.—Anuacia el Almirantazgo que según los últimos informes so salvaron 2235 de los de abordo en el Toscania; se han recogido 136 cadáveres, de los cuales 125 son americanos.

NEW YORK, 8.—Boletín médico que se expidió a las 8-15, dice que Rooselvet pasó buca día. Está progresando favorablemente. Temperatura y pulso normales; desaparecen rápidamente los síntomas violentos; perspec, tiva alentadora,

PARIS, 8. — Oficial. Repelimos irrupciones por el norte de Chemin des Dames y W evre y ce ca de Fircy.

#### Sensible fallecimiento

En Barcelona, España, falleció el 18 de Óctubre del año que acaba de pasar, la distinguida dama doña Eulalia Yila y Martí, viuda del Dr. don José Crous y madre de nuestro amigo el Dr. don José Crous e Yila, Médico Municipal de San Joaquín de Flores, a quien por este medio hacemos ma nifestación de nuestra condolencia más sentida.

#### Beneficio de Hurtado

La función de gracia del tenor có mico don Andrés Hurtado, de la Com pañía Nacional será esta noche a las 8 % en el Teatro América.

Ojalá que el éxito del señor Hurtado corresponda a sus esperanzas tanto artísticas como monetarias y que el teatro se llene de bote en bote para que sea bien aplaudido.

#### Alajuela al día

Teatro Municipal

Como lo habíamos auunciado, el jueves hizo su debut en nuestro ele gante teatro, el cuadro de variedades Lamas-Nancy El triunfo que obtuvieron en su estreno los artistas, fué grande, especialmente el señor Lamas y su hija Rosita.

Para hoy domingo nos tienen pre parado un programa sumamente escogido y variado, y entre los más importantes números están: varios bailes de actualidad, por Les Nancy; el mouólogo de La Tempestad La vende so comento es comento es comento es comento es comento es comento estado esta

### Presupuesto municipal

Sr. Director de «La Acción Social»

P

Con motivo de una nota publicada ayer en su estimable Diario, sobre el asunto que encabeza estas líneas, pido a Ud., en justicia, publicar las siguientes aclaraciones:

Se dice en aquella nota que ser hoy empleado municipal, es una «ganga», pues se gana-¡brillante razón!--mucho más que en el Gobierno. Punto y seguido se hacen algunas comparacio: nes que yo contesto así; si un portero de oficina nacional gana 640 00, ni tiene las obligaciones que el Conserje Municipal, ni está solo en sus ocupa ciones; por distribuír el Presupuesto, se ha distribuido el trabajo. El Con serje Municipal, al contrario, tiene que hacer solo el aseo esmerado de todas las oficinas, además del Salón de Se siones; aseo que se desearan para sí muchas oficinas nacionales. Además, tiene que hacer los mandados, notifi caciones, etc., de la Contabilidad, la Secretaifa y hasta la Auditorfa Muni cipales; y sólo la Secretaría despacha de 40 a 50 oficios, notificaciones, conocimientos, etc., por semana.

Se compara al Srio. de la Agencia P. de Policía Municipal con los de las

dora de tabaco, couplet cómico, el violín humano, verdadera novedad por Charles Lamas, y el couplet LaRisa.

Se exhibirá también la sublime y bella obra pasional titulada: Corazón de Oro,

CORRESPONSAL.

Agencias Nacionales, pero se olvida que éstos cuentan con dos o tres escribientes, y dos policías a la orden; en tanto que en la Municipal solamen te dos personas lo hacen todo. Total: que en las oficinas nacionales se distribuye el Presupuesto, por ende, el trabajo, entre muchos, y en las munipales sólo entre los necesarios, adóptes se el sistema de aquella, y se verá có mo resultá más dispendioso, amén de peor para los servidores.

Sobre lo de la "ganga", debo decir: que si los empleados municipales trabajaran "gratis", la ganga consis tiría en ser empleado del Gobierno. Muy torpe deducción es ésta, y es fruto de aquella.

Mucha ligereza se advierte en quienes se improvisan financistas mu nicipales. Si visitaran alguna vez las oficinas del Ayuntamiento, podrían ver en la Auditoría, por ejemplo, un Notificador que ayuda en el despacho de solicitudes de recibos por impuest s atrasados, en la percepción del nuevo impuesto por la venta de licor en este cantón, y en otras ocupaciones que no son de Notificador; además de éstas. Y así hallarían a todos los empleados actuales de la Comunidad, recargados con las funciones que desempeñaban los eliminados en dos ocasiones en que se acordaron recortes, en el año ppdo.

Con toda consideración, soy de Ud. muy atto. S. S.,

de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

#### Acuarelas

Atardecer

Ceso el calor, el trabajo y las fatigas diarias.

El cielo está azul como el Océano. Una briza su ve, deliciosa, toda saturada con el perfime de las flores y el aroma de las plantas silvestrsa sopla murmurando a o largo de los valles en las alturas, y en el silencio de los viejos camo ana recentar el como de las electros el como de las ele

Se hace más tarde. Momentos de reposo, de solemne y misteriosa tranquilidad. Es yo ho a le elevar a Dios en el templo y en las chozas lejanas, la amorosa plegaria que el hombre, humilde y agra le ido, siempre le con sagra eu muestra de gracias por la vida y descanso que le concede.

Las cumbres de las montañas, antes tibia y dulcemente iluminadas por los últimos respia de res del sol, principian a oscurecers; las nebes que semejan pequeñas si uetas de laba tro, colum nas maravillos se fuego urnas de jurpura y encesar en pues oriental se van poco a por, agonizantes sus colores, desapa ciendo entre los velos finísimos e imo la acies de la noche.

Yo no sé poda por o estos pasajes divinos, estas sengras acuerelas tropicales, estas sengras acuerelas tropicales, estas acuerías del alma, del espacio y den que parece que estuviera fiesta los angeles del cielo, en lug producir hondas alegrías, opidos el corazón, despertando infinitas destezas.

EDGAR

#### SANTO EVANGELIO

El Domingo de Quincuagésima

(Evang. Luc. 18, 31-43) En aquel tiempo mando Jesús aparte a los doce Apóstoles les dijo: «Ya veis que subimos a Jerusalén, donde se cumplirán todas las cosas que fueron escritas se cumplirán todas las cosas que fueron escritas por los profetas acerca del Hijo del hombre, por que será entregado en manos de los gentiles, y escarnecido y azotado y escupido, y después que le hubieren azotado, le darán la muerte, y al tercer día resucitará.» Pero ellos ninguna de estas cosas comprendieron, antes era este un lenguage desconocido para ellos, ni entendian la significaalabras dichas. Y al acercarse a Jericó estaba un ciego sentado a la orilla del camino pidiendo limosna. Y sintiendo el tropel de la gente que pasaba, preguntó qué novedad era aquella. Dijéronle que Jesús Nazareno pasaba por alli de camino. Y al punto se puso a gritar: «Jesús, hijo de David, ten piedad de mi». Los que iban delante, le reprendian para que callase; pero el levantaba mucho más el grito: «Hijo de David, ten piedad de mi.» Paróse entonces Je-

sús, mandò traerle a su presencia; y cuando le tuvo ya cerca, preguntóle diciendo: «¿Qué quieres que te haga?» «Señor—respondió él—que yo tenga vista.» Dijole Jesús: Tenla, y sábete que tu fe te ha salvado.» Y al instante vió, y le seguia celebrando las grandezas de Dios. Y todo el pueble cuando vió esto, alabó a Dios

#### CONSIDERACIÓN

Pobres ciegos, con la ceguedad de la ignorancia y de la culpa, somos muchos que empleamos acaso toda la vida en mendigar de las criaturas un poquitillo de honra, de intereses o deleites. Clamemos como el ciego del camino de Jericó y pidamos a Jesús que nos haga ver, que le conozcamos, ya que en este amoroso conocimiento se encuentra la vida eterna.

#### La Escuela de Derecho no se cerrará

Hace unos pocos días que "La Información", el periódico de las noticias falsas y de la "Literatura Cínica", nos trajo la sorprendente noticia de la supresión de la Escuela de Derecho. La afirmación era ro-"No habrá caso, decía, se ce rrará la Escuela de Derecho.'

Pues bien, tal comunicación es absolutamente falsa. Porque si en realidad es cierto que el Ejecutivo pasó a la Directiva de aquella institu ción una nota en que decía que ya se habían consumido 🕻 25.000 de la suma total que le pertenece desde que desapareció la Universidad de Santo Tomás y que solo reconocería el uno por ciento sobre el resto del depósito, es también lo cierto que ni la Directiva, presidida por el señor González Víquez, aprobó definitiva

mente tal resolución, atentatoria a sus intereses privados, ni tampoco los profesores han pensado por un momento dejar morir la Escueia. Varios profesores como el señor Anderson y Zelaya ya lo han dicho, si es necesa rio dicen, daremos las clases absolutamente gratis a la juventud. Por decoro no debemos dejar morir la Institución.

Así es pues que aunque el egoísmo y la envidia de ciertos espíritus me diocres los lleve a lanzar desde las columnas de un periódico noticias falsas, pretendiendo perjudicar a los que hoy vigorosamente se instruyen, no por eso dejará de existir el Colegio abriéndose la matrícula como nos dijo el señor Secretario, el once del corriente y principiando las clases el cuatro del mes entrante.

#### Fué sorprendida una casa de juego

Anteayer en la noche la policía des cubrió una casa de juego en esta capi tal, donde se reunían varios individuos para entregarse a ese vicio.

Tres policías entraron de improviso a la mencionada casa, en los momentos en que seis sujetos jugaban tranquilamente a los dados.

Cuando notaron la presencia de la autoridad, trataron de ocultar los enseres de juego y ponerse a salvo, pero no les quedó más recurso que entregarse, pues la puerta de salida estaba interceptado por los primeros.

De allí fueron conducidos a la prefectura junto con los utensilios de juego, que fueron decomisados por la

#### Un hombre ebrio hiere a su esposa

Estos casos desgrociadamente se están generalizando en el país a consecuencia del abuso de las bebidas alcohólicas.

El úlimo ocurrido en la capital se desarrolló el viernes por la noche, Avenida 2ª Este.

siendo los protagonistas, Calixto An gulo y su esposa.

Según parece, Angulo llegó a su casa competamente ebrio. Comenzó a reñir con su mujer y luego, armándo. de un cuchillo, la agredio, producien dole dos heridas en los brazos

Ella huyó hacia la vecindad, y de no haberio hecho así, el ebrio hubiera concluido con la vida de su víctima.

Dichosamente las heridas no son de mucho cuidado.

Si Vd. está palido y su sistema está descom ruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Ellas le pondrán a Vd. bueno.

#### LA POUPEE

CANTIMA, PULPERIA Y VIVERS 300 varas al sur de la Botica Fracesa

Se vende un billar de 1º clase y un boliche propios para club o espectácu los públicos.

ELIAS VARGAS M.

#### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés,

FUME CHUECOS SOLO CHUECO NADA MAS QUE CHUECOS

Frescos, Sabrosos, Baratos

CANELA -TRIGO Depósito general en LAMARINA

Apartado 797 :-: Teléfono 584

#### Presupuesto y Erario Municipal

Fuera del término que la ley fija, se ha presentado a la deliberación de la Cámara Municipal el presupuesto que ha de regir en el año fiscal de 1918

El estudio de esta cuestión nos interesa socremanera, ya que aquí las cosas locales tienen menos atracción que en los pueblos; los josefinos se han acostumbrado a ver el gobierno municipal de cualquier modo, y eso no debe continuar así, pues se trata de intereses muy valiosos, talvez los se gundos en el orden económico de la nación.

No queremos hacer del presupuesto una cuestión plato del día en que la convierten ciertos diarios que un día atacan v otro defienden a los muni cipes y a los empleados municipales a quienes debemos respeto y conside ración, pues los unos desempeñan su cargo guiados del mejor deseo y los otros sirven sus empleos con cariño y con devoción.

Familiarizados con las dependencias municipales podemos afirmar que aili, después de la organización que se hizo a fines de octubre, no hay sobra de empleados y que todos son activos, necesarios y apenas remunerados.

Principios de economía comercial y nacional es sostener empleados bien pagados y mejor estimulados; si la nación, hoy por sus circunstancias dificiles no puede pagar a sus servidores como se debe, y en vista del conficto mundial, el municipio en cambio, si lo puede hacer, pues salvo mejor opinión, sus rentas no han disminuido en la proporción alarmante de las del Gobierno Nacional.

Mny al contrario, hasta creeríamos que se han aumentado, pues hay una buena vigitancia y control, el que con un poquito de más afán, puede liegar a ser perfecto.

El sueido más elevado del Munici pio es el del señor Auditor, persona que no debe equipararse a empieado sino a funcionario; sus funciones y su papel es demasiado importante y puede considerarse como el eje entre el público y el Concejo local. El nue vo presupuesto le marca 275 colones que apenas viene a ser en los tiempos actuales una buena paga.

En cuanto a los otros jefes de oficina, sus sueldos son aceptables; senia imposible pagar a un Jefe de Sanidad, que es un profesional; con menos de 250 colones; al Jefe de la Contabilidad, también otro profesional que disfruta de una dotación igual Y cosa igual hay que decir del Ingeniero.

En cuanto a los empleados de 2º orden sus sueldos apenas son buenos para vivir en estos tiempos en que los comestibles y los vestidos son tan caros. Nos decía un munícipe que se trataba de rebajarle el sueldo al Sub administrador del Mercado que ahora gana @ 125 y la noticia nos extrañó, pues un empleado que maneja más

de @ 8.000, que trabaja desde las 7 de la mañana hasta las 8 de la noche. incluyendo casi todo el domingo, no está bien pago con esa suma.

Mucho quisiéramos escribir sobre este tema, pero mañana será día de discusión del presupuesto y ya no nos queda tiempo.

Solo sí anotamos el rebajo de una partida que nos duele por lo partidarios que somos de una ciudad bella e higienizada en sus calles: en vez de fijar & 60.000 para calles, debe pre supuestarse la mitad que puede bastar para las atenciones corrientes. Mucho ha hecho ya el señor Gobernador Ortiz por las calles, las cuales contra el criterio de los exigentes que quieren baldosas para sus automóviles, están buenas. Entre los gobernadores señores Prieto, Blanco y Ortiz, se han arreglado cerca de 8 kilómetros de calles que es una distancia considerable para los actuales tiempos.

En lo que sí estamos de acuerdo y en ello insistimos, es que el presupues to sea una ley, y como tal respetada y cumplida.

Empecemos a ser alguna vez respe. tuosos a lo que se firma, obedientes al mandato de las entradas que es la ley suprema de la economía política y gastemos lo acordado, lo que realmen te puede entrar.

Costumbre general del costarricense es el derroche, en todas las esferas, aunque la franqueza choque; costum bre es salirse del cause de los números e ir a la bancarrota, pero que sea el Municipio de San José el que marque el cambio de vida, la trasformación de los hombres de ayer, que per encima de todo están obligados a ser el ejem plo de los de mañana.

Al escribir este artículo hemos hecho a un lado la cuestión de personas, que para nosotros no vale.

Los sarpullidos y comezones de la piel se deben con frecuencia a la impureza de la sangre. La ZARZAPARRILLA DE CHANNING purifica la sangre y con frecuencia hace

## De San Ramón

Ecos y notas

Con bastante regocijo, entusiasmo y estima se recibe en esta cindad la noticia de que don Marco Tulio Jiménez M. emprenderá sus labores pedagógiças en la Escuela Sup. de Varones y niñas de esta ciudad, donde también desarrollará un programa de Dibujo que tiene ya preparado. El novel normalista se propone algunas otras iniciativas de carácter social que muy bien puede llevar a cabo en este lugar donde se le admira y estima.

Preciso es el estímulo para este luchador que hoy calienta los mejores ideales para sus alumnos y para su tierruca. Que sus propósitos tengan eco y resultado satisfactorio.

El Corresponsal

## EL MERCADITO

Teléfono 702

F. Vargas V.

Apartade 669

COMPRA Y VENTA

Tiene constantemente para la venta

Café - Arroz - Maíz - Frijoles - Azúcar Manteca - Queso Bagaces - Harina - Almidón Escobas - Sal - Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a EL MERCADITO

Son los precios más bajos de la plaza

#### A VISOSE(

Cada 25 palabras inserción. Cada cinco ceso, cinco céntimos r tamos anuncios por m

VENDO Juego mue fonografo con disc de Solis en la Tintorer

RECUERDOS del José de la Monta Estampas, medallas de venta en la libreria

PAPEL BLANCO calidad y de tamaño g

CONTRA temblor de 45 colones con din. Una de 22 y otro con servicio interior y en adelante. — V. Colegio de Señoritas.

SI NECESITA con CASA contra tem brica de Velas «La Co pre los mejores CIG elaborados en el país LONDRES, Panetele Supper, Especiales, N cinco, de su Fábrica « a la oficina de Justino

Apartado 2 Muy pronto Breva de

ORNAMENTOS P camos en todos IGLESIAS. CLARA tedral. Apartado de C

Parroquia de Sa Fiesta de de Nuestra Se

Novena y ejer para adu

'DIRE Febrero, del 2 hasta PARA LOS NIÑOS 7 a. m.- Misa

12 m.-Exam platica. ADULTOS

6 p. m.—En la plática. 7 p. m.-Rosa

Gruta.

7 a. m.-Misa nión.

3 p. m. - Reno as del Bautismo; Santísima Virgen Divinísimo.

7 p. m.—Rosar mon en la Gruta.

FEBR

7 a. m.-Misa 9 a. m.-Misa

en la Gruta. 2 p. m.-Inaug

mento levantado iglesia por el puel al Corazón de Jes 2.30.-Entroni grado Corazón de

quia de San Joaq siva al acto. 7 p. m.-Ultin.

Sermón en la Gru

San Joaquín, 20 El Cura,

> Confite de las mejo LA G

Especialidad e bailes v r SALO

"Pida siempre p Ly enseguida

José Astú Abo

Oficina: en su ca -Negocios civile Despacho

#### ONOMICOS

palabras o fracción de ex s por inserción. No acep nos de cuatro inserciones

bles sala: mesitas metal y os barato. Informes Elena a de Peralta.

Real Seminario de San

imagenes de bulto, etc. ehmann Sauter Co.

Vendemos en esta Admi-el centenar. Muy buena

para alquilar una casa erreno para huerta y jar-de 17 colones. Piezas paño, de cuatro colones L. Fernández detrás del

iprar o tomar en alquiler dores busquela en la Fá-onas ALLI busque siem-ARRILLOS y PUROS con tabacos importados , Conchas, Brevas After vicionales dos y tres por a Nacional». Pida todo Alvarez Garcia.

mejor calidad. San José

ara el Culto Divino fabri-los estilos MARIA J. DAUN. Lado Sur de Ca-

Joaquín de Flores la Aparición nora de Lourdes

cicios espirituales

CTORIO el 10, todos los dias,

rezada y plática. en ce conciencia y

Iglesia. Novena y

rio solemne en la

ERO 10 de Primera Comu-

vación de las Prome-Consagración a la

y Bendición con el

io solemne y Ser-

ERO II te Comunión Gene-

solemne y Sermón

aración del monun los jardines de la

lo de San Joaquin zación oficial del Sa-

Jesús en la Parro In y alocución alu

Bosario solemne v

de Enero de 1018. JOSE DEL OLMO

s frescos s marcas en

EISHA

a servicios para DE TE or el teléfono 439 se le atenderá

a Aguilar gado

sa de habitación. es v criminales. todo el día.

Relato verídico del espantoso terremoto de Gutemala escrito por un redactor del diario "La Noticia" de San Miguel (Salvador) que se encontraba en la capipal de la infortunada República en los momentos de mayor angustia

(Continua)

El Mercado está intacto en aparien cia; en cambio, los edificios adyacen tes son solo escombros; la manzana entera en la parte norte está arrasada, y avanzando por el antiguo «callejón del Congo» se distinguen las mansio nes de Cáceres y Aleja en el más la mentable desorden: sobre las derrum badas paredes hay finisimo amueblado y objetos de arte; una consola del estilo Luis XV sirve de cocina y las mesas de mármol yacen derribadas entre jarrones de Sévres y una lluvia de piedras y adobes.

Por un fenómeno inexplicable, el centro de comercio es la parte menos dañada; el Norte, Noroeste, Sur, Sureste, muestran con señas más precisas la violencia del terremoto, aunque examinándolas detenidamente puede ase gurarse que no hay una sola casa habitable sin peligro en toda la capital.

Santa Rosa, La Merced, el Cerro del Carmen... otras tantas reproducciones de las célebres ruinas de la Antigua, a las cuales la actual capital no tiene ya nada que envidiar: a cada paso es una nueva exclamación, una triste sorpresa; frente al Teatro Colón, se ve la estatua del descubridor de América en un equilibrio raro; arrancada de su zócalo por la fuerza del movimiento, se deslizó hacia la orilla

y tiene más de cincuenta centímetros al aire, permaneciendo detenida a la merced del menor movimiento; el frente del Colisco es un resto informe, la alegoría esculpida en la fachada no existe ya, y al pie de las grandes co lumnas, se distinguen restos de liras, de coronas, de dioses: Júpiter, Apolo, Mercurio yacen amontonados; los dio ses han muerto.

Viendo los restos de pared que in dican el sitio donde fué el Hotel Espa ña viene a la memoria el curioso incidente acaecido al desgraciado inmueble; el día 25 en la tarde su propietario lo vendió por \$ 32.000.00, creyendo haber hecho un mal negocio y había resuelto deshacer lo pactado el siguien te dia al amanecer; seis horas más tar de un montón de escombros era todo lo que quedaba del floreciente estable cimiento

En la plazuela del teatro vuelven a verse campamentos imprevisados; los moradores del Mesón del Teatro. Hotel Colon y Hotel España se han albergado bajo las frondas de la pintoresca plazuela, y cada barraca, cada tienda tiene su nombre y su número; hay un jefe de campamento que lleva estadística y movimiento exacto de habitantes. San Sebastián, el hipódro mo, el teatro, parque Central, la Con cordia y diez más, son otras tantas

poblaciones improvisadas con su organización compleramente independientes; hay en ellas aicalde, jefe de higiene, tiendas, párroco, carnicerías, farmacia, la ciudad entera semeja un colosal juego de mufiecas; lo mismo que en las imaginaciones infantiles, se consideran las casas como desiertos y los caminos como casas.

Las escenas de ruinas se desarro llan sin variante alguno a lo largo de la via del ferrocarril al Norte; las casas de trabajadores, las fábricas, talle res, tiendas y pequeños chalets, todo es nivelado en el desastre: no se distingue el primitivo uso del montón de adobes y teja, con una que otra regla o tablón surgiendo entre el polvo: una lecheria parece un chalet y una herrería un colegio, es la más comple ta igualdad en la destrucción.

La Aduaná, atestada de mércaderías, tiene un piquete de guardias en cada entrada, pero se han multiplicado éstas de tal manera, por las caídas de las paredes, que el edificio entero encuéntrase rodeado día y noche por una vigilancia constante

Los llanos de la antigua Estación del Norte son sin duda alguna la parte más poblada de la capital: varios carros desafectados del ferrocarril sirven de refugio a las familias de em pleados de la empresa y a diversos particulares; en un carro de ganado se ve una cocina portatil, una gran mesa, camas, armarios, sillas, en fin, una instalación completa en ambos la dos de la entrada, dos macetes de rosas hacen sonriente la vivienda, de la cual se escapan los alegres trinos

de un canario. Más lejos un adorable chi quitín de rubia caballera cabalga seriamente un perrazo bonachón, que lo voivía a ver de soslavo como temeroso de golperlo, mientras que la joven mamá, de ariste cráticas manos, ignorante de los duros oficios domésticos ensaya con visible buena voluntad la limpieza de una vieja, y casi inútil cacerola.

Los carpinteros y arquitectos im' provisados, abundan; cada cual recomienda diterentes combinaciones de construcción, y en pocas horas surgen del suelo «Wigwams» pieles rojas, cabañas de los trópicos, chalets suizos en miniatura, triángulos de manta a los cuales no les faita el buen humor, y se aperciben nombres irónicos, como de safio a las furias del desastre:"Peor es nada" "Dulces meneos" "Aquí no ha pasado nada" "Tiembla... por bajo" y mil nombres más, que indican la resurección de la tradicional ironía chapina.

Y como complemento al cuadro, el amor hace de las suyas; se ven parejas jóvenes y sonrientes ir tranquilamente sobre las ruinas a reanudar los idilios interrumpidos. Del brazo, paso a paso, como la cosa más natural del mundo, riendo sobre un volcán, van los enamorados a hacer sus compras, a ver las ruinas, a visitar conversando con la sonrisa en los labios y la luz en los ojos; matrimonios proyectados se realizan en breves horas, otros, casi im provisados se arreglan pronto, en el desastre total, los inconvenientes des aparecen, las distinciones y barreras caen como cayeron las paredes y los techos, los obstáculos se borran.

Conchuirá

### SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

(Por las Animas del Purgatorio)

MISA DIARIA de difuntos a las 6 a. m. en la Capilla del Seminario.

MISAS DE SAN GREGORIO en aplicación por los socios fallecidos.				
Número de la defunción	Nombre del socio (o de la socia)	'Lugar en que estaba inscrito	Igl. o Capilla en donde se celebran sus misas	Fecha en que empesaron
142	Zeledón Clotilde S. de	Guadalupe	S. Franc? Asis, Cartago	26 Enero
143	Conzález Soto Alberto,	San José	Seminario	19 Enero
144	Trejos Ramona	Tuis	S.Franco. Paula, M. R.	25 Enere
145	Martinez M. Luis	San José .	Seminario	24 Enero
146	Segura Laure	Tuis	Seminario	1 Febrere
147	Soto S. Josefa	San Tesé	Seminario	2 Febrere

El Secretario

Desde el 1º de noviembre de 1917 ocupamos con nuestra Librería y Talleres anexos nuestro propio edificio, situado en la Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Rogamos fijarse y evitar equivocaciones.

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

## COLEGIO EVANS

FUNDADO EN 1915

El curso de 1918 comienza el 1º de marzo. La matrícula está abierta

Secciones de Kindergarten.-Enseñanza Primaria.-Segunda Enseñanza y Escuela de Comercio.

Instrucción y Educación lo más completo. Instrucción Religiosa especial para los niños cuyos padres la soliciten.

E. M. EVANS.

#### Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este MAX° KEPFER

Tiene el gustó de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y va tado surtido de multitud de artículos, todo aprecios médicos como Abanicos, Cintas, Encaies, Joyería falsa, etc., Pasamaneria, Puntos-Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Cerbatas-Camisas, Casimires, Ro a int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase-Medias y calcetines, Piñuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Hara una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho

#### COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 11 de febrero. El internado se abrirá el lunes 4 de marzo, y las clases comenzarán el martes 5 de marzo a las 8 a.m.

EL RECTOR

NOTA:-Los nuevos prospectos pueden coseguirse en el mismo establecimiento.

## HIERRO para TECHOS

26 GAUGE

Acaba de recibir IGNACIO CONEJO L.

Oficina frente al Cuartel de Artillería.-Apartado 1031 Indíqueselo así a sus amigos.

#### PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables

médicos de la capital Decenas de botellas e 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR. 

#### LA LIBRERIA LECTURA BARATA Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

#### NUEVO LOCAL

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

# CHICLETS

Pídalos en todas partes

50

#### Sociales y Personales

-Para Colombia partirá en breve don Carlos Eduardo Azuola Auber. -Para Panamá parte don Lincold G. Valentine. - De Limón regresó don

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando so ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de la tença unan é menudo aceita de lugado de bacalac para disminuir la nueva de las clas. El aceite en en caudo intural, se adapta perfectamento é tel produito. Pero enando se viene é pen e en él come un remello para la tilia y otras dolencias debilitantes, el caso es complesamento diferente. For ero no hay baso mineuna para la fe que algunas personas mai informadas tienen en el accide notaval de higado de bacalac como remodio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engordo más que nincún aceito, pero alimento feculose, tal como el arroz, engorda más que nin min acetto, pero todos los alimentos isculosos son en extremo indigestos, y eso mismo centre al aceto natural de higado de bacalao; y una buena digestion es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parto el acette de higado de bacalao contiene principios medicinales do atta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extracerse previamente de las abominables gracas y mezclarse científicamiente con otras sustancias de igual de caractivo y nutritivo. Este es que ha realizado con éxito la PREPARACION DE WAMPOLE

PREPARACION DE WAMPOLE
ia cual es tan sabrosa como 'e miel
y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados
Puros de Bacalao, combinados con
Jarabe do Hipofosítos Compuesto,
Malta y Cerezo Silvestre. En esta
unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia incjor para dar
earnes, para dar vida; y cuenta con
una serie de éxitos en los casos de
Tisis, Anemia, Pérdia de Carnos y
Fuerras y las Enfermedados de la
Bengra. El Sr. Doctor C. A. Blaye,
de Buenos Aires, dico: "Certifico
que la Proparación de Wampole me
ha dado my buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños
dóbiles y escrofulosos." Una batella
bacta para convencer. No hay engano posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes PREPARACION DE WAMPOLE

Carios T. Morales. -Para Estados Unidos marchara dentro de pocos días el dector don Rubén Castro. —De Curridabat regresó la señorita Carmen Pacheco, quien pasaba una temporada en aquel lug+r. -De Baroa regresó don Francisco Soler y su Sra. esposa. -Para Cartago partió don Aristides Jiménez y su señora esposa, a fin de pasar una temporada en aquel lugar. -Se encuentra enfermo don Baúl Odio. - Continúa delicado de salud don Joré J. Quirós. - Regresó de Cachí la Sita. Mercedes Barrenechea. -Estuvo entre nosotros procedente de Cartago el joven don Alfonso Salazar -Para Guanacaste partiră en breve don Segifredo Tinoco. -Regresó de Cartago don Carlos Al-fredo Alvarado. -Delicado de salud se encuentra el joven don Hernán Persita —Regresó del Monte don Arturo Pradilia. - Para Tres Rios par-tió den Emilio Piza. - Salió para Puntarenas la familia del doctor don Emilio Echeverría. - Entre nosotros estuvo procedente de Escasú don Eduardo Protti. —En esta capital es tuvo procedente de Alajuela don Julio Acosta. - Para Heredia partió don Demetrio Salas. —Se encuentra resta blecido de su dolencia don Enrique Cooper E. —Proximamente partirá para Turrialba don Ricardo Toledo.

#### Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Francisco Monge, San José. Adolfo Batres, San José. Amalia Mora, San José. Rafael Re-tana, San Carlos. Juan Retana, Ctón de Mora.

SALIDAS

bos, San José. Liborio Sandoval, San José. Do-lores Solís, San José. Marco T. Bermúdez, San José, José Hidalgo, Tabarcia. Maria L. Monte-ro, Curridabat. Octaviano Fonseca, Puntarenas. Marina Mora, Zapote.

ANUNCIESE EN

# Antonia Guzmán, San José, Ramón Villalo-

## LA ACCION SOCIAL

## La Librería Española

#### Maria v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314 ::

TELEFONO 38

La correspondencia de negocios diríjase á

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

#### Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese

#### CERVECERIA TRAUBE Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerveceria 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejo res materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Calle Central lado sur LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
ral lado sur :-: San José

de JOSE AVILES (a) VALBUENA **GRAN BARATILLO DE CARTAGO** 

Nueva Fueneraria. Coches fuuebres inmejorables -Los mejores troncos.-Precios de competencia. - Entierros de lojo. - Servicios para pobres desde @ 15.-Los mejores landós.-Día y

noche - Cerca del Mercado. - Telétono 14. Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca P HN EE LA ZARAGOZANA Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R. 00

DEPOSITO EN SAN JOSE, LA POUPEE de Elías Vargas M.

#### AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, frente al mercado.—Guillermo Nichaus.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

#### Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

#### La Fábrica Richmond es la más popular

Se preparan magnificas cervezas BLANCAS Y NEGRAS Kola — Limonada — Zarza — Ginger Ale Especialidad en pedidos de pueblos:—TELEFONO 759

#### Gerardo del Olmo S.

Se encarga, por precios módicos, de toda clase de contabilidades, grandes y pequ ñas. Acepta encargos de provincias.

La nueva Ley de Tributación exige a todo comerciante llevar sus libros con arreglo a las leyes.

Dirigirse al Apartado de Correos Nº 40.-Por Teléfono al Nº 579.-San José

#### EL PORVENIR CRAN FABRICA DE PUROS H. E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquiaa N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetejas", "After Supper", "Gentlemau" y "Josefinas".

de Fábrica

Puros de El Generala de tabaco Chircagre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.

Marca de Fábrica

HERO'R

JEN. PACHECO, Agente General

HERO'R

VINO PARA CONSAGRAR

#### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas Juan Knöhr hijos

#### 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si comprael corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

TIP DE SAN JOSE